

# Xihmai

Universidad La Salle Pachuca  
xihmai@lasallep.edu.mx  
Teléfono: (01771) 7 02 13 ext. 406  
Fax: (01771) 7 03 09  
ISSN (versión impresa):1870\_6703  
México

2010

Guillermo Campos y Covarrubias  
Nallely Emma Lule Martínez

“CRISIS, EVOLUCIÓN MUNDIAL Y SUS EFECTOS EN MÉXICO: UNA VISIÓN  
DESDE EL OBSERVATORIO CIUDADANO”.

“CRISIS, GLOBAL CHANGES AND THEIR EFFECTS IN MEXICO: A VIEW  
FROM THE CITIZEN WATCH”.

Xihmai, año/vol. V, número 10  
Universidad La Salle Pachuca  
pp. 45-58



CRISIS, EVOLUCIÓN MUNDIAL Y SUS EFECTOS EN MÉXICO: UNA VISIÓN DESDE EL OBSERVATORIO CIUDADANO.

CRISIS, GLOBAL CHANGES AND THEIR EFFECTS IN MEXICO: A VIEW FROM THE CITIZEN WATCH<sup>2</sup>.

Guillermo Campos y Covarrubias<sup>1</sup>

Nallely Emma Lule Martínez<sup>2</sup>

<sup>1</sup> Lic. en Antropología Social. Maestro en Administración de Negocios, Maestro en administración pública, Maestro en Sociología, Doctor en Administración Pública y Candidato a Doctor en Educación Superior. Profesor de carrera de tiempo completo en la UNAM, México. Miembro del SNI nivel I, Miembro del COMIES.

Sus líneas de investigación son: migración, educación, salud y cultura ha publicado varios libros como resultado de la investigación sobre las líneas que maneja.  
cgc482007@gmail.com

<sup>2</sup> Lic. En Trabajo Social por la Escuela Nacional de Trabajo Social. Actualmente docente del Colegio de Posgrados de la Ciudad de México. Cuenta con diversas publicaciones y ha participado en varios proyectos y encuentros de investigación. Sus líneas de trabajo son: Educación, Salud, Mercado Laboral, Migración, Identidad y Cultura.

Recibido 25-VI-2010 \* Aceptado 11-VII-2010 \* Corregido 25-IX-2010

### **Resumen**

La palabra crisis se ha convertido en un vocablo constante en el lenguaje y en la vida cotidiana del hombre; es un concepto clave para el análisis y la fundamentación ideológica o teórica, interpretada en sentidos positivos o negativos. Cuando un sistema general entra en crisis todos los componentes

sufren alteraciones en mayor o menor grado; en el caso de la crisis económica que vive el mundo actual se tiene que ésta tuvo su origen en los Estados Unidos de Norteamérica en el 2008 llevado a los analistas financieros a focalizarla como una de las crisis más complejas vividas después de la de 1929; la enfermedad es grave y sus efectos, dejarán secuelas y aprendizajes futuros.

**Palabras Clave:** crisis, violencia, economía, políticas sociales.

**Abstract**

The word crisis has become a constant term in the language and daily life of mankind; it is a key concept for the analysis and ideological or theoretical foundation, understood in positive or negative senses. When a general system falls into crisis all the components suffer alterations in a higher or lower degree; in the case of the economic crisis that the world lives nowadays, it is understood that this one had its origin The United States of America in 2008 taken to the financial analysts to focus it as one of the most complex crisis lived after the one of 1929; the illness is serious and its effects, will leave consequences and future learning.

**Key words:** *crisis, violence, economy, social politics.*

Es muy común escuchar a diario la palabra “crisis”, ya sea para hablar de cuestiones económicas, políticas, sociales, educativas, de salud, familiares o personales. De ahí que la palabra se haya convertido en un vocablo constante en el lenguaje y en la vida cotidiana del hombre.

Sobre todo la palabra crisis es un concepto clave para el Estado-Gobierno, los políticos, los gobernantes, y para los estudiosos de las ciencias sociales; utilizada, ya sea como parte de análisis y fundamentación ideológica o teórica, puede ser interpretada en dos sentidos, positiva o negativamente.

Esta última es la más socorrida al ligarla con incertidumbre, ansiedad, peligro, inestabilidad, etc., acompañada de interrogantes como: ¿Qué hacemos?, ¿Qué va a pasar?, ¿Cuál será nuestro destino?, ¿Qué camino seguimos?, ¿Estamos preparados para enfrentarlo?, ¿Tendremos los medios para salir?, ¿Sabremos salir?

Preguntas, que pocas veces se toman como oportunidades de aprendizaje o crecimiento, a consecuencia de su propia definición que tiene como tendencia verse y oírse como algo alarmante lo que nos lleva a un estado de miedo, inseguridad o terror, y en muchos casos a situaciones de parálisis o manipulación individual y hasta colectiva; aspectos, que el Estado-Gobierno utiliza como mecanismo de enajenación y control de los ciudadanos a través de sus gobernantes y líderes de opinión.

De esta forma se considera que para tener una adecuada comprensión de la palabra es necesario saber su significado, las causa que la originan, el estado que guarda, el momento en que se presenta, y las consecuencias que puede tener.

El término proviene del griego κρίσις que significa separar, de acuerdo al Diccionario esto se refiere al “período o situación en la cual la normalidad vigente pierde su sustancia dándole lugar y primando cambios bruscos o dificultades”<sup>1</sup>. En otras palabras, la crisis no es otra cosa que aquellos cambios que se presentan en el desarrollo de un proceso lo que da lugar a una inestabilidad, es por esto que el concepto puede ser entendido como: peligro, conflicto, alerta, o situación delicada.

---

<sup>1</sup> Definición ABC. (2008) *Crisis*. [en línea]. Disponible en: <http://www.definicionabc.com/social/crisis.php> [2010, 29 de junio].

De ahí que cuando un sistema general entra en crisis todos los componentes sufren alteraciones de mayor o menor grado; ejemplo de ello es cuando en la sociedad el aspecto económico entra en crisis, hay alteraciones en todas las esferas sociales, políticas, culturales, educativas, familiares, organizacionales, etc. muchas veces estas variaciones no son fáciles de medir o predecir, como suele suceder con algunos fenómenos naturales convirtiéndose en situaciones problemáticas difíciles de enfrentar o resolver.

La crisis económica que vive el mundo actual, tiene su origen en los Estados Unidos de Norteamérica en el 2008 repercutiendo en todo el mundo y siendo llamada “la crisis mundial” o “crisis global”; cuyas causas principales fueron:

- Las alzas en las materias primas.
- La creciente escasez alimentaria.
- Y la carente credibilidad crediticia, hipotecaria y en los mercados.

Todos estos hechos fueron provocando inflación; entendiendo esta como “el aumento generalizado y sostenido de los precios de bienes y servicios”<sup>2</sup> para más tarde provocar una deflación; que no es otra cosa más que la caída de los precios en el conjunto de la economía que se prolonga durante varios períodos (al menos dos trimestres según el Fondo Monetario Internacional); es decir, una desaceleración de precios, que siguen creciendo pero a un ritmo menor<sup>3</sup>; lo que fue provocando una fuerte recesión mundial, vivida con gran intensidad en Europa, principalmente en Grecia y teniendo en peligro a las economías de Portugal y España.

Lo que ha llevado a los analistas financieros a focalizarla como una de las crisis más complejas vividas después de la de 1929; es decir, se vive y vivirá un gran decremento en la producción que afectará la oferta y la demanda de bienes y servicios; perturbando con mayor intensidad a las economías poco desarrolladas como es el caso de la de México.

Esta crisis conocida como “jazz” por su lugar de aparición, a presentado características muy especiales y profundas lo que la hace diferente a otras de

---

<sup>2</sup> *Inflación*. [en línea]. Disponible en: <http://www.economia.com.mx/inflacion.htm> [2009, 14 de abril].

<sup>3</sup> Caixa Galicia. (2009) *¿Qué es la deflación?*. [en línea]. Disponible en: [http://www.caixagalicia.es/wvio004\\_contenido/esp/pags/wvio004p\\_emprbecdeflaciont.asp](http://www.caixagalicia.es/wvio004_contenido/esp/pags/wvio004p_emprbecdeflaciont.asp) [2009, 14 de abril].

las crisis mundiales de mayor importancia; como la denominada “tequila” que se desarrollo en México con la caída del petróleo entre la década de los ochenta y los noventa; o la del “efecto arroz” focalizada en los países orientales de Hong Kong, Taiwán, Singapur y Japón, la cual se caracterizó por la caída de los mercados y el alza y baja del yen que tambaleo a los centros financieros mundiales y a las monedas más fuertes como la Libra Esterlina y el Dólar.

Esta crisis tuvo su inicio en uno de los países hegemónicos mundiales etiquetándola como la “crisis de los países desarrollados”, economías en las que las grandes masas sufrieron las consecuencias; y que como se ha venido señalando ha tenido sus repercusiones, en diferentes momentos, en todas las economías mundiales; tanto de países desarrollados como los en vías de desarrollo, fenómeno que se vivió con toda intensidad en el segundo semestre del 2009 en México.

Dentro de los efectos podemos mencionar el alza y la caída del precio del petróleo y los alimentos; recordemos que en enero del 2008 el barril de petróleo se cotizo en 100 dólares por barril, costo que supero el mayor precio en la historia del hidrocarburo a nivel mundial; hasta ese entonces, ya que para el 2009 este precio supero los 147 dólares; lo que provoco que el combustible entrara al mercado de manera especulativa, afectando a productores y consumidores; entre ellos México; que además de estar viviendo sus últimos días como país petrolero, el precio se desplomo, afectando la economía en su conjunto, cayendo el petróleo y las remesas, factores que constituían entre el 60 y 70% del PIB.

Otro producto clave en la crisis de los países ricos, fue el cobre cuyo precio se elevó hasta 8,000 dólares la tonelada; alcanzando un incremento casi del 80% en relación a su precio que se había venido conservando desde 1989 en 3,280 dólares por tonelada, lo que afecto directamente a la industria automotriz, la cual tuvo un desplome del 7% en Alemania, un 28% en España, un 13% en Italia, y un 5.3% en Chile<sup>4</sup>. Para México, la crisis del 2008 significo el despido de por lo menos 1,600 trabajadores del sector

---

<sup>4</sup> Nemeç, Roberto. (2009, Enero 25). *Crecimiento y desplome de ventas, en mercados durante 2008*. [en línea]. Disponible en: <http://www.autocosmos.com.ar/noticias/18822/crecimiento-y-desplome-de-ventas-en-mercados-durante-2008.aspx> [2009, 14 de abril].

automotriz, sobre todo en tres compañías principales de esta rama<sup>5</sup>; como Ford, General Motors y Chrysler.

Esta crisis ha golpeado severamente la planta productiva del mundo al grado tal de que en tan sólo un día más de media docena de compañías con operaciones globales anunciaron la eliminación de más de 70 mil plazas laborales; el recorte más drástico lo dio el fabricante estadounidense de equipos para la construcción Caterpillar con 20 mil empleados despedidos; seguidos de los grupos holandeses ING y Philips con 7 mil y 6 mil recortes respectivamente; mientras que la siderúrgica anglo-holandesa Corus suprimió 3 mil 500 empleos; Home Depot Inc. eliminó 7 mil empleos, y Sprint Nextel Corp. el tercer operador de telefonía móvil de Estados Unidos recortó cerca del 14% de su plantilla<sup>6</sup>.

De igual forma paso con los alimentos los cuales se escasearon ya que los países productores se vieron afectados con el alza de los combustibles y el aumento en el valor del dinero, los transportes y la caída en la demanda de los mercados internacionales entre otras variables.

Así fue como el “jazz” puso a bailar a la banca mundial, particularmente a la estadounidense; por falta de liquidez, por parte de los consumidores, sobre todo en la vivienda se retrasaron los pagos hipotecarios y la imposibilidad del ahorro afectaron el consumo de la sociedad norteamericana; esta situación obligó al gobierno de Estados Unidos a financiar a la banca la cual, por si fuera poco, ya estaba quebrada.

Esto provocó un terremoto mundial que ha afectado de manera desmedida a las economías emergentes; sobre todo a las del continente americano debido a su cercanía geo-comercial y dependencia consumidora que tienen con los Estados Unidos a consecuencia de los diversos tratados económicos; como lo son:

1. TLC Estados Unidos - Canadá – México.

---

<sup>5</sup> Notimex. (2008, Diciembre 18). *Automotrices en México cierran 2008 con 1,600 despidos*. [en línea]. Disponible en:

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2008/12/18/automotrices-mexico-cierran-2008-1600-despidos> [2009, 14 de abril].

<sup>6</sup> Mondragón, Verónica. (2009, Enero 27). *Empresas anuncian despidos masivos*. [en línea]. New York: Excelsior. Disponible en:

[http://www.exonline.com.mx/diario/noticia/dinero/empresas/empresas\\_anuncian\\_despidos\\_masivos/486641](http://www.exonline.com.mx/diario/noticia/dinero/empresas/empresas_anuncian_despidos_masivos/486641) [2009, 14 de abril].

2. TLC Estados Unidos – Chile.
3. TLC Estados Unidos - Centroamérica - Caribe - (CAFTA).
4. TLC Estados Unidos y República Dominicana.
5. TLC Estados Unidos y Panamá.
6. TLC Estados Unidos y Perú.
7. TLC Estados Unidos y Colombia.
8. TLC Estados Unidos y Panamá.

Estas entre otras causas sobre todo de carácter político y financieras, impuestas por los Estados Unidos hacia centro y Sudamérica fueron haciendo que fenómenos como el desempleo, la pobreza, se agudizaran con la afectación que tuvieron las remesas que envían los migrantes a estos países. Según datos del Banco Interamericano para el Desarrollo (BID) de los 69,200 millones de dólares que recibieron en el 2007 los países de Latinoamérica por remesas, en el 2008 sólo se recibieron 38,479 millones; es decir poco más del 50%.

En este sentido México dejó de percibir remesas en un 20% con relación a lo recibido en el 2007, lo que afecta de sobremanera al PIB nacional. Las remesas, según analistas financieros, llegaron a representar conjuntamente con el petróleo poco más del 70% del producto interno bruto del país, donde el otro 30% lo componían productos de exportación y las ventas internas.

La devaluación de las monedas de los países emergentes en relación al dólar y al euro, han tenido una pérdida considerable haciendo que el consumo se constriña y el poder adquisitivo se debilite, lo que provoca un fuerte adelgazamiento dentro de lo que se conoce como la clase media; estrato que es el verdadero consumidor.

Según cifras del INEGI, el desempleo en México es del 5.30% de la Población Económicamente Activa (PEA) para febrero de 2009; de igual forma, la tasa de desocupación en los hombres creció de 3.64 a 5.47%, y la de las mujeres avanzó de 4.35 a 5.01% de febrero del 2008 al segundo mes del año pasado, lo que alcanzo un nuevo nivel en su máximo histórico<sup>7</sup>.

---

<sup>7</sup> Notimex. (2009, Marzo 24). *INEGI: toca desempleo nuevo máximo histórico al alcanzar 5.30% en febrero*. [en línea]. México: La Jornada. Disponible en: <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2009/03/24/sube-tasa-de-desempleo-5-3-en-febrero-inegi> [2009, 14 de abril].

De esta forma el crecimiento económico del país ha tenido hasta el momento una baja en relación al 4% anual programada por el gobierno federal; lo que anuncia un estancamiento tecnológico, educativo y de salud, entre otros, lo que será difícil de superar a corto y mediano plazo; reflejándose en pobreza e inseguridad y provocando heridas profundas y largas de sanar.

A corto plazo vemos que esto ha generado un desequilibrio estructural, social y político; poniendo en riesgo la seguridad nacional; aunque esto no es por completo el resultado de la crisis mundial; ya que desde el muestra de ello son las 10 mil 500 ejecuciones cometidas en el país de enero del 2006 al 1 de diciembre del 2008 atribuidas a la delincuencia organizada; sin embargo y a decir de las autoridades hasta antes del 15 de septiembre del 2008 la mayoría de ejecuciones eran ajustes entre miembros del crimen organizado; actualmente las víctimas son estudiantes, médicos y mujeres, por igual<sup>8</sup>.

En un estudio elaborado por el Congreso de la Unión, en su legislatura pasada, y con base en cifras de las procuradurías estatales, afirmó que cada año mueren en el país entre mil 300 y mil 500 mujeres en hechos violentos<sup>9</sup>.

Del 2006 al 2010 se cuadruplicaron el número de ejecuciones cometidas en el país, tan sólo en el mes de febrero. Mientras que en 2006 el crimen organizado asesinó a 164 personas en febrero en el 2010 la cifra llegó a 759 homicidios dolosos; es de esta forma que durante la presente administración presidencial el número de asesinatos vinculados directamente con el crimen organizado, asciende a 18 mil 713 casos<sup>10</sup>.

En enero del presente año se registraron mil 42 homicidios y tan sólo en el mes de febrero 759 muertes, teniendo como días de mayor violencia el primero, con 38 casos; el 2, con 50; el 10, con 42; los días 18 y 20, con 30 casos cada uno, y el 27, con 41 homicidios. Desde el 2008, Chihuahua, Sinaloa, Baja California, Michoacán y Guerrero se han mantenido como las principales entidades en las que se registran homicidios vinculados con el

---

<sup>8</sup> El Universal. (2010, 02 marzo). *Narco cambia de blanco en ejecuciones* [en línea]. México: El Universal. Disponible en: <http://www.eluniversal.com.mx/notas/662548.html> [2010, 14 de junio].

<sup>9</sup> *Ibíd.*

<sup>10</sup> Castillo, García Gustavo. (2010, 01 marzo). *De 2006 a 2010 se cuadruplicó el número de ejecuciones cometidas en febrero* [en línea]. México: La Jornada. Disponible en: <http://www.jornada.unam.mx/2010/03/01/index.php?section=politica&article=014n1pol> [2009, 14 de abril].

crimen organizado; en este sentido la violencia en el país se ha incrementado<sup>11</sup>.

Estas son sólo algunas de las consecuencias que se han vivido en México a raíz de la crisis del año 2008; sin embargo, estas son sólo cifras ya que la lucha más grande es la que se realiza día con día dentro de cada uno de los hogares mexicanos; familias que no tienen que comer, familias separadas por la violencia, por la delincuencia; hogares de madres solteras, de prostitutas, padres, jóvenes y hermanos ladrones o drogadictos; niños que no van a la escuela y que jamás podrán aspirar a conocer otro idioma u otro país.

Así como se ha vivido la crisis en México se ha vivido y sobrevivido en todos los países, en algunos en mayor o menor magnitud pero todos estamos en el mismo barco; y ejemplo de ello es el desempleo en España que alcanzo cifras alarmantes tan sólo en el primer trimestre del 2009 despidiendo a 12,795 trabajadores, el colapso de la industria automotriz en un 50%, y las pérdidas en un 70% que prácticamente detuvieron las obras de construcción de infraestructura.

Si bien es cierto, la enfermedad es grave pero también es cierto que sus efectos, como en toda la historia mundial, dejarán secuelas y aprendizajes futuros. En el caso de nuestro país, pareciera ser que la crisis; en cualquiera de sus manifestaciones, es parte de la historia; debemos recordar que toda crisis lastima y lacera, pero no extermina; hay que enfrentarla como siempre se ha hecho con ganas y participación de la ciudadanía.

El reto no es fácil, pero tampoco imposible de enfrentar; aunque el gobierno y algunos agujeros apocalípticos día con día señalen que esto no tiene solución, hoy el problema no es local; sino de orden mundial, no hay distinción para la exclusión pobres y ricos somos parte de ella.

Si bien algunos analistas señalan que esta terminará en el 2010; para nosotros apenas inicia; ya que no hay que olvidar que para el año 2020, seremos de las poblaciones adultas y viejas del mundo; cuya condición exigirá una nueva forma de ver y solucionar los problemas que provoca una sociedad de adultos mayores; no bastará implementar programas populistas para frenarla, no basta el combate al narcotráfico que el gobierno se empeña en mantener; la

---

<sup>11</sup> *Ibidem*.

inseguridad no se combate con planes emergentes de vigilancia, se requiere de algo más que eso.

El gobierno recrudescerá sus formas de recaudación, las multinacionales pedirán mayores facilidades para asegurar su estadía y empleo, los partidos políticos harán más grande el abecedario para su sopa de letras y seguirán recreando todas las formas de corrupción para mantener el poder; la sociedad, en general, cada día ve discursivamente la ética, las normas y los valores serán parte de la historia; dónde la sociedad civil no participa, no genera conciencia o no la quiere ejercer; las alternativas son muchas, la participación es poca.

En este mundo de contradicciones, confusiones y nubarrones veremos llegar e irse esta crisis, esperando la próxima, sólo que la diferencia está en que esta es globalizadora y se debe sacar provecho y aprendizaje de ella; ya que esta no sólo es cuantitativa, sino cualitativa; aprendamos de ella, no es algo simple, ni de ligerezas; este artículo no es un tratado de crisis económica, sino un simple acercamiento a ella y una reflexión de un ciudadano más.

#### FUENTES DE CONSULTA.

- CAIXA Galicia. (2009) *¿Qué es la deflación?*. Disponible en: [http://www.caixagalicia.es/wvio004\\_contenido/esp/pags/wvio004p\\_emprbecdeflaciont.asp](http://www.caixagalicia.es/wvio004_contenido/esp/pags/wvio004p_emprbecdeflaciont.asp) [2009, 14 de abril].
- CASTILLO, García Gustavo. (2010, 01 marzo). *De 2006 a 2010 se cuadruplicó el número de ejecuciones cometidas en febrero*. México: La Jornada. Disponible en: <http://www.jornada.unam.mx/2010/03/01/index.php?section=politica&article=014n1pol> [2009, 14 de abril].
- DEFINICIÓN ABC. (2008) *Crisis*. Disponible en: <http://www.definicionabc.com/social/crisis.php> [2010, 29 de junio].
- EL UNIVERSAL. (2010, 02 marzo). *Narco cambia de blanco en ejecuciones*. México: El Universal. Disponible en: <http://www.eluniversal.com.mx/notas/662548.html> [2010, 14 de junio].
- INFLACIÓN. Disponible en: <http://www.economia.com.mx/inflacion.htm> [2009, 14 de abril].

- NEMEC, Roberto. (2009, Enero 25). *Crecimiento y desplome de ventas, en mercados durante 2008*. Disponible en: <http://www.autocosmos.com.ar/noticias/18822/crecimiento-y-desplome-de-ventas-en-mercados-durante-2008.aspx> [2009, 14 de abril].
- NOTIMEX. (2008, Diciembre 18). *Automotrices en México cierran 2008 con 1,600 despidos*. Disponible en: <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2008/12/18/automotrices-mexico-cierran-2008-1600-despidos> [2009, 14 de abril].
- NOTIMEX. (2009, Marzo 24). *INEGI: toca desempleo nuevo máximo histórico al alcanzar 5.30% en febrero*. México: La Jornada. Disponible en: <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2009/03/24/sube-tasa-de-desempleo-5-3-en-febrero-inegi> [2009, 14 de abril].
- MONDRAGÓN, Verónica. (2009, Enero 27). *Empresas anuncian despidos masivos*. New York: Excelsior. Disponible en: [http://www.exonline.com.mx/diario/noticia/dinero/empresas/empresas\\_anuncian\\_despidos\\_masivos/486641](http://www.exonline.com.mx/diario/noticia/dinero/empresas/empresas_anuncian_despidos_masivos/486641) [2009, 14 de abril].

